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Chères sœurs,  

A la fin du 33ème Chapitre Général, nous avons 

eu le temps de nous reposer et de transférer les 

responsabilités de Sr Susanna Kim en Corée et 

de Sr Prudence Adoki au Malawi. Pendant cette 

période, nous nous sommes rencontrées 

plusieurs fois par Zoom. À la fin du mois 

d'octobre, nous nous sommes retrouvées toutes 

les quatre à Rome. Nous voulons exprimer 

notre reconnaissance à toutes les communautés 

pour les différents messages que nous avons 

reçus et votre soutien à la mission du Conseil 

général par vos prières.  

Nous commençons notre travail avec un 

courage renouvelé et avec le désir d'aider toute 

la Congrégation dans la mise en œuvre des 

orientations du Chapitre général. Nous savons 

que le document est en train d'être lu dans 

toutes les Unités, et que les projets de 

communauté et d'Unité sont en train d'être 

révisés à la lumière des orientations du 

Chapitre. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En cette fin d'année 2022, que nous avons 

vécue avec de nombreuses incertitudes dues à 

la pandémie, nous espérons que les années à 

venir nous permettront de développer les 

visites que nous fixerons bientôt dans le 

calendrier.  

Nous sommes particulièrement 

reconnaissantes à la communauté de 

l'Administration générale pour le soutien 

qu'elle nous apporte dans notre mission de 

conseil général. Fin octobre, nous avons 

accueilli Sœur Caterina Pilenga, de la Province 

d'Italie, à laquelle nous remercions pour sa 

disponibilité à être la supérieure de cette 

communauté. 

Que le temps de l'Avent que nous avons 

commencé renouvelle l'espérance de chacune 

des sœurs de la Congrégation et nous dispose à 

être de vraies missionnaires de Marie au service 

de la Vie. 

Avec une profonde affection, 

Conseil général FMI



 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 

Le nouveau Conseil de Corée a été 

officiellement constitué à Séoul le 3 octobre 

2022. Il est composé des sœurs : (de gauche à 

droite) Agatha Song Hye-Jeong (assistante 

d'éducation), Marianna Kang Yeon-Suk 

(supérieure d'unité), Christina Song Kyeong-

Hee (assistante de vie religieuse) et HyoJu-

Agnès Kim Tae-Yeong (assistante de travail). 

Nous les remercions toutes pour leur 

disponibilité pour ce service. 

Nous exprimons également notre gratitude aux 

sœurs qui ont collaboré avec Sr. Susanna Kim 

lors du précédent conseil : Catharina An Yeong-

Hee, Anastasia Chang Sun-Hyeon et HyoJu-

Agnès Kim Tae-Yeong. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Sœur Mª Luisa Zubiri a renouvelé sa promesse 

comme Supérieure d'Unité le 14 août 2022 à 

Huarte. Nous la remercions pour sa 

disponibilité pour ce second mandat. Le conseil 

d'Espagne reste le même jusqu'en décembre 

2022.  

 

Le nouveau Conseil d'Italie a été constitué le 

19 juin 2022 à Pallanza. Nous remercions les 

sœurs qui en font partie pour leur 

disponibilité : (de gauche à droite) Mariella 

Tadiello ( Assistante d'éducation), 

Giuseppina Segalla ( Supérieure d'unité), 

Michela Messina (Assistante de vie 

religieuse) et Rita Avesani (Assistante de 

travail). 

Nous sommes également reconnaissants 

pour le service rendu par le Conseil précédent 

dont les membres étaient les sœurs Paola 

Brivio, Caterina Pilenga, Gianna Carlessi ( 

2022) and Giuseppina Segalla. 

 



 

 

 

 

 

Le 15 août 2022, les célébrations du jubilé ont eu lieu à Huarte, comme traditionnellement. Cette année, 

la célébration a eu lieu dans la paroisse avec les amis et les familles des sœurs. La messe a été présidée 

par le père Iñaki Sarasúa, SM, supérieur provincial de la Société de Marie. 

Groupe de sœurs célébrant leur jubilé, entre parenthèses les années de vie religieuse : (de gauche 

à droite)  Mª Pilar Martínez (75,  14/11/2022), Eloína Villa (60), Clotilde Fernández del Pozo (25), 

Montserrat Tomé (70), Mª Amparo Echávarri (70), Mª Luisa Iturbe (60), Mª Luisa Zubiri 

(superiora de Unidad), Mª Asunción López de Luzuriaga (80), Mª Asunción Argote (70), Ana Mª 

Ausín (60).  

Le 17 septembre, une Assemblée des Sœurs d'Espagne s'est tenue à Huarte, où le document du 

Chapitre a été présenté et où les besoins de la Province pour l'avenir ont été partagés.  

 



 

 

 

 

Le 12 septembre, notre sœur Asunción a fêté 

son 100ème anniversaire dans la communauté 

Virgen Blanca (Huarte). Par ce bulletin, nous 

voulons lui transmettre les amitiés et la joie de 

toute la Congrégation.  Nous nous unissons à 

l'action de grâce qu'elle-même a écrite et 

partagée en ce jour : 

 

Merci, Seigneur, pour les 100 ans de vie que tu 

m'accordes, pleins de santé. 

Merci pour mes 80 ans de consécration à toi, 

Seigneur, en alliance avec Marie et en 

communion avec mes sœurs.  

Merci, Seigneur, pour la Congrégation. 

Merci pour les nombreux dons reçus qui m'ont 

permis d'aider les autres. 

Merci pour mes parents qui m'ont appris à 

connaître et à aimer Dieu et Marie. 

Accorde-moi de continuer à te louer jusqu'à la 

fin. 

 

 

 

 

Chaque année, en mars et novembre, les 

Marianistes en formation des SM et des FMI 

aux Etats-Unis se réunissent pour un week-end 

de conférences, de prière, de partage et 

d'amusement. En novembre dernier, Sr. Franca 

Zonta a été une des intervenantes avec le Frère 

Tim Driscoll, Provincial de la Province SM de 

Meribah. Le week-end s'est concentré sur notre 

vœu de stabilité. Sœur Franca a partagé 

l'importance de ce vœu pour les Marianistes et 

son histoire dans les FMI. Frère Tim a aidé les 

participants à réfléchir sur leur relation avec 

Marie et le symbolisme de Notre Dame du 

Pilier.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
  
 

 

 

 

 

Sœur Franca Zonta pendant sa conférence. 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Les participants ont été: Sabina Marroquin (candidate FMI), Natalie Ross et Rose Rucoba (novices FMI), Emily 

Sandoval (professe temporaire FMI), José Manuel (Pepe) Gutiérrez (pré-novice SM de la province des États-

Unis), Michael Duffy (novice SM de la province de Meribah), Juan De la Cruz, Guillermo (Memo) Peña 

Contreras et Chicago Schuller (novices SM de la Province des Etats-Unis), Hyeonsik (Joseph) Choi (novice SM 

de la province de Corée), Leno Ceballos (profès temporaire SM de la Province des Etats-Unis), et Tom Terrill 

(profès temporaire SM de la Province de Meribah). Les formateurs de chacune des trois Unités étaient 

également réunis avec eux : Sœurs Laura Leming et Nicole Trahan (qui représentaient aussi le Conseil d'Unité), 

Frère Stephen Balletta et Frère Peter Heiskell de la Province de Meribah, et Frères Dennis Bautista et Mike 

O'Grady de la Province des Etats-Unis. Sœur Nicole a fait partie de l'équipe de planification du week-end avec 

le Père Tim Kenney, assistant de vie religieuse pour la Province SM des Etats-Unis, et le Père Dan Griffin, 

responsable des profès temporaires de la Province de Meribah. 

Après le week-end, les sœurs 
ont pu passer un peu de 
temps à explorer un 
merveilleux musée à New 
York. Ce fut un week-end 
plein de grâce pour tous.. 



 

 

 

 

 

Les 18 et 19 octobre 2022, une réunion en ligne 

convoquée par les Assistants généraux 

d'éducation de la Société de Marie et des Filles 

de Marie Immaculée s'est tenue, réunissant des 

représentants de toutes les œuvres éducatives 

marianistes dans le monde. Plus de 100 œuvres 

éducatives (formelles et non formelles) avec 

plus de 370 éducateurs de 24 pays étaient 

inscrits. Le premier jour, les participants ont 

approfondi leur compréhension du Pacte 

Éducatif Mondial et sa relation avec l'éducation 

Marianiste. Le deuxième jour, il y a eu des 

présentations d'expériences qui sont en train de 

se développer dans le contexte de la Famille 

Marianiste. C'était particulièrement significatif 

de compter sur la présence des deux Supérieurs 

généraux. Sœur Susanna Kim, FMI, a 

adressé un message aux éducateurs marianistes 

dans lequel elle les a remerciés pour leur travail 

dans tous les pays et les a invités à construire le 

Pacte Éducatif personne à personne, en suivant 

l'exemple de nos fondateurs, en étant porteurs 

d'espoir dans chaque œuvre éducative. Le Père 

André Fétis, SM, a donné de précieux 

apports dans sa conférence sur l'avenir de 

l'éducation marianiste dans la perspective du 

Pacte Éducatif Mondial. Accueillir l'appel du 

Pape François est une occasion de renouveler ce 

que nous faisons et peut conduire à des 

décisions importantes dans nos œuvres 

éducatives. 

Le Frère Maximin Magnan, SM, et Sœur 

Clotilde Fernández del Pozo, FMI, ont présenté 

un guide avec des étapes possibles à suivre afin 

de rendre notre éducation plus chrétienne et 

marianiste, plus ouverte et en sortie.  

A travers ce lien il est possible d'accéder aux 

conférences qui ont été présentées pendant les 

deux jours et au guide marianiste pour le Pacte 

Mondial dans les différentes langues. Vous 

pouvez également trouver le logo qui a été créé 

pour cette rencontre et que nous vous 

encourageons à utiliser dans les 

communications et les réseaux sociaux de nos 

œuvres éducatives. 

 

Cette réunion a été possible grâce au travail de 

plusieurs commissions et à la collaboration de 

la Fundación Santa María en Espagne. Nous 

tenons à exprimer notre reconnaissance à tous 

ceux qui, d'une manière ou d'une autre, ont 

participé à sa préparation et à son déroulement. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

De gauche à droite: P. Pedro 

Aguado, Supérieur général des 

Piaristes; Sr. Susanna Kim, FMI; 

Gustavo Magdalena (Réseau 

Educatif Marianiste d'Amérique 

Latine); P. André Fétis, SM; 

Alejandra Morales (Présentatrice de 

la réunion); Sr. Leanne Jablonski, 

FMI; Fr. Timothy Driscoll, SM; Sr. 

Núria Miró, directrice du réseau 

Nazareth Global Education. 

https://drive.google.com/drive/folders/1_2CIl0L1pIV6gEXJvktbKlxPMxk097EX?usp=share_link


 

 

 

 

Du 26 au 29 octobre 2022, la réunion des 

équipes de direction européennes s'est tenue à 

l'école Aldapeta Maria Ikastetxea à San 

Sebastian (Espagne).  

 

Le programme de la rencontre s'articulait 

autour de trois aspects de l'éducation 

marianiste : 

 Héritiers d'une mission. 

Semeurs d'espoir. 

Notre style de leadership marianiste. 

 

 
 

Les Assistants généraux d'éducation, Maximin 

Magnan, SM, et Clotilde Fernández del Pozo, 

FMI, ont présenté ensemble une conférence sur 

la signification de l'école marianiste 

aujourd'hui. 

Les participants ont réfléchi aux défis actuels de 

l'éducation et de l'école catholique, la synodalité, 

le discernement, etc. et ont travaillé dans divers 

ateliers en utilisant les installations du nouveau 

bâtiment scolaire. 

 

En outre, le temps a permis de visiter le 

sanctuaire de Loyola où ils ont célébré 

l'Eucharistie et de visiter la ville de San 

Sebastián. 

 

 
 

Nous sommes reconnaissants pour le travail 

effectué par la Conférence Marianiste 

Européenne d'Education (CEME) dans 

l'organisation de la rencontre, avec la 

participation de Sœurs Nathalie Requin et Rosa 

Mª Hornero.   

Du 11 au 13 novembre, le Conseil Mondial de la 

Famille Marianiste s'est réuni à Rome à la 

Maison Générale de la Société de Marie. 

Plusieurs membres du conseil ont été 

renouvelés après les élections de la Rencontre 

Internationale des Communautés Laïques 

Marianistes et de notre Chapitre Général. 

Toutes les communautés recevront bientôt une 

lettre de la présidente actuelle, Marie-Laure 

Jean (responsable de l'Alliance Mariale) 

informant sur le déroulement de cette réunion. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
Conseil Mondial de la Famille Marianiste 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En la Cathédrale Saints Pierre et Paul de Kara, le samedi 3 août 2022, 3 jeunes sœurs, Agathe Douti, 

Diana Retovonana et Jeanne Blakema ont émis leur première Profession, tandis que sœur Anne 

Abouzi et sœur Angèle Tchandao célébraient leur Jubilé d’Argent de Vie Religieuse Marianiste.  

Cette belle Eucharistie fut présidée par Monseigneur Jacques Danka LONGA, Evêque de Kara entouré 

de plusieurs prêtres dont le Frère Jonas KPATCHA, Supérieur SM, de la Région Togo/Bénin. Ce fut 

aussi l’ouverture des festivités marquant le Soixantenaire de Présence des Sœurs Marianiste en Terre 

Africaine, particulièrement au Togo. 

Sr Tatiana Laognamassi (formadora), 

Sr Jeanne Blakena, Sr Agathe Douti,  

Sr Diana Retovonana, Sr Anne-Martine 

Diwizi (Superiora de Unidad) 

Sr Anne Abouzi y Sr Angèle Tchandao 

Le lundi 12 septembre 2022 dans la 

communauté Notre Dame de 

l’Annonciation qui est la maison de 

formation, 3 jeunes filles 

(Catherine, Faustine et Félicité) 

ont fait leur entrée au Postulat et 

Joëlle Lokou a fait son entrée au 

Noviciat. 



 

 

 

 

Le 23 septembre 2022, la Supérieure Régionale, 

sœur Anne-Martine Diwizie et l’Econome 

Régionale, sœur Gisèle Agniba ont 

accompagnés nos sœurs Noëllie Awili et 

Inès Stéphanie Oulaï dans leur nouvelle 

Mission. Plus tard, sœur Clémence Nabede 

les rejoindra. Sœur Clémence est rentrée au 

Togo le 22 novembre après avoir terminé ses 

études à Rome et être totalement récupérée 

d'une récente opération. 

Nous accompagnons nos sœurs dans la prière 

alors qu'elles commencent leur mission au 

service de l'établissement scolaire Saint 

Eugénie, qui appartient au diocèse de 

Tenkodogo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

« La lettre » a été présentée dans la nouvelle 

salle du Synode du Vatican le 4 octobre et a déjà 

été vue par plus de huit millions de 

spectateurs. Sa première, doublée en 

espagnol, a lieu aujourd'hui à Madrid. 

 

Le long métrage présenté par YouTube 

Originals et réalisé par des producteurs 

oscarisés porte le message de Laudato Si' à de 

nouveaux publics. 

 

Le film raconte l'histoire du voyage à Rome 

de divers leaders, engagés en première ligne 

pour prendre soin de notre maison commune, 

afin de discuter de l'encyclique Laudato Si' avec 

le pape François. Le dialogue exclusif avec 

le Pape, inclus dans le film, offre un aperçu 

révélateur de l'histoire personnelle du Pape 

François et des histoires jamais vues depuis 

qu'il est devenu l'évêque de Rome. 

 

Les protagonistes du film sont un chef indigène 

de l'Amazonie, un étudiant et réfugié climatique 

du Sénégal, un jeune activiste de l'Inde et une 

équipe de scientifiques des États-Unis, (mari et 

femme), représentant les voix qui ne sont 

souvent pas entendues dans la conversation 

mondiale sur notre planète. Grâce à leur 

rencontre transformatrice avec le Pape et entre 

eux, ils trouvent un nouvel espoir pour notre 

maison commune.  

 

Le cardinal Raniero Cantalamessa 

O.F.M., prédicateur de la Maison pontificale 

depuis 1980, apparaît dans le film et offre une 

perspective unique pour comprendre les 

anciennes racines franciscaines du message de 

Laudato Si'. 

 

La première espagnole du 16 novembre 2022 a 

coïncidé avec la clôture de la COP27 au Caire et 

lance un appel clair à l'action pour limiter les 

conséquences de la crise climatique. 

 

 

P. Louis Koutou (Chancelier du 

diocèse avec Sr Noëllie et Sr Inès) 

 



 

 

 

 

Informations sur le film 

Produit par l'équipe oscarisée Off the Fence (My 

Octopus Teacher) en collaboration avec le 

Mouvement Laudato Si', le film a été réalisé par 

Nicolas Brown, lauréat d'un Emmy. 

« La Lettre » a été réalisée en collaboration avec 

le Dicastère pour la Communication et le 

Dicastère pour le Service du Développement 

Humain Intégral. 

  

Nous encourageons toutes les communautés à 

regarder le film, et à encourager les autres ou à 

organiser une projection là où c'est possible. 
 

Website: https://www.theletterfilm.org/fr/  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Marie, siège de l’Esprit Saint, nous aide à recevoir  

la Parole en nous pour être transformées  

en une créature nouvelle. 

 

https://www.offthefence.com/Production/Home
https://laudatosimovement.org/fr/
https://www.comunicazione.va/en.html
https://www.humandevelopment.va/en.html
https://www.humandevelopment.va/en.html
https://www.theletterfilm.org/fr/

